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АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА О ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОМ ХОЗЯЙСТВЕ ПАРТНЕР ИЗДАНИЯ

ТАКЖЕ В ЭТОМ НОМЕРЕ

Долгожданная новость: в Санкт-Петербурге заключен первый 
договор с региональным оператором с условием расчетов по 
количеству и объему контейнеров, фактически вывезенных с 
территории ТСЖ. Жилищные ассоциации между тем обеспокоены 
низкими темпами этой работы и направили совместное письмо 
Вячеславу Володину и Михаилу Мишустину о реализации мусорной 
реформы в Санкт-Петербурге.

С. 4–5отходы

Нам 19 лет!

Капитальный ремонт – 
наше общее дело
С таким названием в конце декабря в Москве прошел масштабный форум,  
организованный Общественной палатой города Москвы и Фондом «Институт экономики города»  
при поддержке Комитета по строительству и ЖКХ Государственной Думы.  
Мероприятие было приурочено к десятилетию внесения в Жилищный кодекс раздела, 
регулирующего новую систему организации капитального ремонта многоквартирных домов.  
В этом номере расскажем об опыте и инициативах регионов.

ПОДПИСКА 
НА 2023 ГОД
(812) 907-18-60
konserg-media@yandex.ru

ОБЪЯВЛЕНИЯ

С. 8–12тема номера
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Согласно информации Жи-
лищного комитета, основной 
задачей нового расчетного 
центра станет объединение 
всех жилищно-коммуналь-
ных услуг в одну квитанцию, 
оплата которой может быть 
совершена удобным для по-
требителя способом, созда-
ние комфортной среды для 
потребителей в части обслу-
живания и обеспечение про-
зрачности взаиморасчетов 
между жителями Санкт-Пе-
тербурга и ресурсоснабжаю-
щими организациями.

Ввод нового платежного 
документа будет поэтапный, 
по районам. Это необходимо 
для минимизации техниче-
ских ошибок. График пере-
хода будет сформирован в 
первом квартале 2023 года. 
Пока 1,3 млн абонентов, по-
лучающие счет от ВЦКП, 
будут получать счета в при-
вычном для них формате – 
белый платежный документ 
и розовую квитанцию.
Оплата квитанций  
без комиссии

Продолжают работу сер-
висы, с помощью которых 
можно произвести оплату 
услуг ЖКХ без комиссии.

– 68 клиентских офисов в 
каждом районе города;

– QR-код на квитанции, 
который ведет на быструю 
форму оплаты услуг;

– виджеты на сайте, через 
которые можно оплачивать 
квитанции без регистрации;

– оплата через Личный ка-
бинет на сайте;

– сторонние банковские 
приложения (АО «Аль-
фа-Банк», АО «Почта Банк», 
АО «Тинькофф Банк», 
ПАО Банк «ВТБ», ПАО 
«Банк «Санкт-Петербург», 
ПАО Банк «ФК Открытие» 
(при оплате через интер-
нет-банк), ПАО «Промсвязь-
банк»);

– мобильное приложение 
(текущее название «ПСК/
ПЭС»);

– через чат-бот в Telegram  
@spb_eirc_bot;

– через платежные терми-
налы ЕИРЦ.
Что будет с сайтами 
организаций и 
личными кабинетами

Привычные ссылки 
kvartplata.info и pes.spb.ru,  
уже настроены на автома-
тическую переадресацию 
на новый сайт «ЕИРЦ СПб» 
по адресу eirc.spb.ru. Сайт 
интуитивно прост и по-
нятен, дружелюбен в ис-
пользовании. Оба личных 
кабинета, как и прежде, 
останутся доступными для 
клиентов, но изменится 
точка входа – на новом сай-
те «ЕИРЦ СПб» по адресу  
eirc.spb.ru необходимо в 
правом углу нажать кнопку 
«Личный кабинет», после 
чего во вплывающем окне 
появятся два образа счета, 
где нужно будет выбрать 
необходимый личный ка-
бинет. При нажатии на ро-
зовую квитанцию, пользо-
ватель автоматом попадет в 
привычный Личный каби-
нет ВЦКП, при нажатии на 
белую в привычный кабинет 
ЕИРЦ ПЭС соответственно.
Горячая линия

Теперь доступен единый 
номер 679-22-22. Однако 
«старые» номера как ВЦКП, 
так и Петроэлектросбыта не 
исчезнут. В случае звонка на 
любой из ранее доступных 
номеров он автоматически 
будет переведен на единый 
номер контактного центра.

Возвраты денежных 
средств по счету ВЦКП

По вопросам возврата де-
нежных средств можно об-
ратиться в любой центр 
приема платежей. Ранее это 
можно было сделать только 
строго по записи в головном 
офисе организации на наб. 
реки Фонтанки.
Перерасчеты  
по квитанции ВЦКП

Пока порядок остается 
прежним – необходимо об-
ращаться в управляющую 
организацию. Такая схема 
сохранится до перевода всех 
услуг в единую квитанцию, 
потом консультации мож-
но будет получать в удобное 
время в любом из центров 
обслуживания.
Как определить 
подлинность новых 
квитанций

В январе 2023 года на обо-
ротах двух квитанций будет 
информационное сообщение 
об объединении, получении 
счетов в привычном форма-
те и QR-код на все офици-
альные новости, связанные 
с объединением. В этом раз-
деле будет размещена форма 
квитанции и инструкция по 
проверке квитанции. Так-
же в случае возникновения 
любых вопросов можно об-
ратиться на горячую ли-
нию 679-22-22 или в любой 
из 68 клиентских офисов в 
Санкт-Петербурге.

Начал работу ЕИРЦ Петербурга
Единый информационно-расчетный центр Санкт-Петербурга создан 
путем присоединения АО «ВЦКП «Жилищное хозяйство» к АО «ЕИРЦ 
Петроэлектросбыт».

Участники соглашения: Комитет 
по информатизации и связи, иные 
органы власти, «Ростелеком» и 
операторы связи.

– Я благодарю участников рабо-
чей группы, чья конструктивная 
позиция позволила городу заклю-
чить Меморандум с операторами 
связи, который предполагает ряд 
самоограничений для компаний. 
Правительство Санкт-Петербурга 
продолжит вести работу над регу-
ляцией установки антенно-мачто-
вых сооружений. В первом квар-
тале 2023 года будут рассмотрены 
поправки к готовящемуся закону 
о маркировке радиоэлектронных 
сооружений специальными QR-ко-
дами, а также проведена работа 
по заключению Меморандума с 
застройщиками, – заявил вице-гу-
бернатор Санкт-Петербурга Ста-
нислав Казарин.

Меморандум предусматрива-
ет установку антенно-мачтовых 
сооружений (АМС) и оборудова-
ния связи в местах расположения 
дошкольных образовательных и 
общеобразовательных зданий, ор-
ганизованных детских площадок 
на расстоянии не менее 20 метров 
до стен образовательных и обще-
образовательных зданий, а также 
прилегающей к ним территории. 
Кроме этого, договорились уста-
навливать АМС на расстоянии не 
менее 50 метров друг от друга, в 
том числе и от существующих соо-
ружений. Теперь их должны окра-
шивать в светлые тона. На АМС ре-
комендуется наносить маркировку 
с QR-кодом, ведущим на портал, 
где жители смогут получить ин-
формацию о владельце сооруже-
ния, результатах контролирующих 
проверок со стороны проверяю-
щих органов, разрешительных до-
кументах, санитарно-эпидемиоло-
гическом заключении и пр.

Источник: gov.spb.ru

Антенны 
получат  
QR-коды
Санкт-Петербург  
23 декабря подписал Меморандум 
о взаимопонимании в области 
развития информационно-
телекоммуникационной 
инфраструктуры между 
исполнительными органами 
государственной власти  
Санкт-Петербурга, 
операторами сотовой связи 
и инфраструктурными 
операторами.
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Председателю Правительства РФ     
Мишустину М. В.

Председателю Государственной Думы  
Федерального Собрания РФ     

Володину В. В. 
 

Уважаемый Михаил Владимирович!
Уважаемый Вячеслав Викторович!

С отставанием на три года от остальных регионов Санкт-Петер-
бург шагнул в мусорную реформу 1 января 2022 года. Спустя год 
работы в новых условиях можем констатировать, что отрасль 
оказалась гораздо дальше от реализации целей рефор-
мы, чем до ее начала.

Северная столица исторически была передовиком внедрения 
раздельного накопления отходов, однако для любого регио-
нального оператора по обращению с отходами раздель-
ный сбор невыгоден, и он сейчас в Санкт-Петербурге 
фактически уничтожается: уничтожается и инфраструктура, 
и привычка петербуржцев осуществлять раздельное накопле-
ние, когда на их глазах происходит слом сложившейся системы, 
утрачивается доверие к власти. Региональные власти полагают 
достаточной мотивацией к раздельному накоплению само по себе 
стремление петербуржцев к безопасности окружающей среды без 
дополнительных экономических стимулов, предлагая горожанам 
оплачивать вывоз раздельно накопленных фракций, фактически –  
вторичных материальных ресурсов, приносящих доход, – по стои-
мости вывоза смешанных ТКО.  Сама стоимость обращения с ТКО 
в рамках расчетов с региональным оператором исходя из норма-
тивов накопления выросла для всех жителей многоквартирных 
домов по сравнению со стоимостью до старта реформы. То, что 
норматив завышен, петербургские власти не скрывают. Наиболее 
заметен рост платы стал для домов, давно по своей инициативе 
с заботой об экологии и снижении размеров платы за вывоз сме-
шанных ТКО занимавшихся раздельным накоплением отходов – 
они получили рост платежей до трех раз.

Очевидным препятствием заключения договоров между управ-
ляющими МКД организациями и региональным оператором по 
обращению с ТКО на условиях расчетов исходя из количества и 
объема контейнеров для складирования ТКО является трактов-
ка органом исполнительной власти Санкт-Петербурга (а именно 
Комитетом по природопользованию, охране окружающей среды 
и обеспечению экологической безопасности (далее – КПООС) по-
ложений действующего федерального законодательства (в част-
ности, «Правил предоставления коммунальных услуг собствен-

никам и пользователям помещений в многоквартирных домах и 
жилых домов», утвержденных Постановлением Правительства 
РФ от 06.05.2011 № 354, и «Правил коммерческого учета объема и 
(или) массы твердых коммунальных отходов», утвержденных По-
становлением Правительства Российской Федерации от 03.06.2016  
№ 505), нашедшая свое отражение в «Порядке накопления твер-
дых коммунальных отходов (в том числе их раздельного накопле-
ния) на территории Санкт-Петербурга», утвержденном распоряже-
нием КПООС от 01.07.2022 № 371-р (далее – Порядок накопления). 
Власти намеренно вводят ряд избыточных требований 
для возможности заключения договоров на оплату ТКО 
по факту вывоза, а именно – связывают возможность заклю-
чения такого договора с реализацией раздельного накопления по 
решению общего собрания собственников помещений в МКД на 
контейнерной площадке, находящейся в общедолевой собствен-
ности. Данные условия ограничивают спектр потенциальной 
возможности их применения до 3-5% МКД Санкт-Петербурга, 
значительную часть территории которого составляют историче-
ская застройка, где в рамках соблюдения СанПиН невозможно 
организовать контейнерные площадки в принципе, и застройка 
МКД массовых серий, где спроектированы контейнерные пло-
щадки на землях общего пользования для совместного использо-
вания соседними домами. Таким образом, данные требования  
КПООС поражают в правах собственников помещений в 
данных домах, которые лишаются возможности заключить дого-
воры напрямую с региональным оператором или через уполномо-
ченную в соответствии с жилищным законодательством управ-
ляющую организацию на условиях оплаты услуги по обращению 
с ТКО исходя из количества и объема контейнеров. Аналогичная 
проблема возникает в МКД, где много нежилых помещений, ко-
торые в соответствии с законодательством должны иметь прямой 
договор с региональным оператором. В реальности существу-
ющая застройка не позволяет во дворах организовать 
места накопления ТКО с отдельными контейнерами на 
каждого отходообразователя.

Данная региональная специфика не нашла отражения в нор-
мотворчестве КПООС, который вместо разработки методических 
рекомендаций и алгоритмов по работе в каждой типовой ситуа-
ции (учитывающей комбинации вариантов мест накопления и 
наличия нежилых помещений) просто сократил потенциальное 
число тех, кто вправе перейти на расчеты по факту.

Учитывая, что с декабря 2021 года по декабрь 2022 года 
стоимость услуги по обращению с ТКО в Санкт-Петер-
бурге в расчете на 1 кв. м жилого помещения выросла на 
61,8% (в декабре 2021 г. – 5,58 руб., в декабре 2022 г. – 9,03 руб.), 
ограничение возможности перехода на оплату по факту является 

Петербургские жилищные ассоциации направили 
совместное письмо в Госдуму и российское правительство 
о реализации мусорной реформы в Санкт-Петербурге

По запросу на электронную почту konserg-media@yandex.ru редакция вышлет вам  
текстовый файл этого письма, чтобы вы могли отправить его от своего имени.

Открытое письмо 

от Ассоциации ЖСК, ЖК и ТСЖ Санкт-Петербурга, 
Санкт-Петербургской ассоциации собственников жилья и их объединений, 

СРО «Ассоциация управляющих и эксплуатационных организаций в жилищной сфере»
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вопиющим издевательством органов исполнительной власти 
над петербуржцами. При этом организации, осуществляющие 
управление многоквартирными домами, даже не могут пре-
доставить по запросу собственников МКД информацию о вы-
возе ТКО, учтенном региональным оператором по обращению 
с ТКО, т. к. отчетные документы содержат только нормативные 
значения, не имеющие отношения к действительности. Меж-
ду тем губернатор города Александр Беглов в программе «Пе-
тербург. Новый взгляд» в эфире телеканала 78, подводя итоги 
уходящего года 22 декабря 2022 г., заявил: «Сегодня мы точно 
понимаем и знаем, какой объем мусора, куда он вывозится». 
Считаем, что раскрытие данной информации позволило бы 
стимулировать собственников к внедрению раздельного на-
копления и принятию управляющей организацией решения о 
целесообразности перехода на расчеты по количеству и объему 
контейнеров.

Кроме того, неустойка, предусмотренная типовым договором 
на оказание услуг по обращению с твердыми коммунальными 
отходами (утв. постановлением Правительства РФ от 12 ноября 
2016 г. № 1156) в размере 1/130 ключевой ставки Центрального 
банка Российской Федерации, установленной на день предъяв-
ления соответствующего требования, от суммы задолженно-
сти за каждый день просрочки, ставит в заведомо убыточное 
положение организации, осуществляющие управление много-
квартирными домами, т. к. данная неустойка не соответствует 
предусмотренной пунктом 14 статьи 155 Жилищного кодек-
са Российской Федерации, что однозначно приведет к допол-
нительным убыткам управляющих организаций, вызванных 
несвоевременной оплатой жильцами, которые не смогут быть 
компенсированы.

В связи с вышеперечисленным представляется целе-
сообразным:

1) исключить навязывание управляющим МКД организаци-
ям расчетов с региональным оператором по факту исключи-
тельно вкупе с внедрением раздельного накопления;

2) использовать опыт предшествующих лет, когда объем пре-
доставленной услуги по обращению с ТКО на площадках со-
вместного использования рассчитывался пропорцией;

3) упростить внедрение раздельного накопления, не связывая 
его с принадлежностью земли, на которой расположено место 
накопления;

4) сделать открытой информацию, фиксирующую факты и 
объемы вывоза ТКО от мест накопления, так как собственники 
многоквартирных домов, а также лица, управляющие МКД в 
соответствии с жилищным законодательством и заключившие 
с региональным оператором договор на оказание услуг по об-
ращению с ТКО, должны иметь возможность удостовериться в 
оказании данных услуг в надлежащем объеме и надлежащем 
качестве;

5) внести изменения в типовой договор на оказание услуг по 
обращению с твердыми коммунальными отходами в части раз-
мера неустойки, увязав ее с предусмотренной Жилищным ко-
дексом Российской Федерации.

Просим Правительство РФ обратить внимание на ход реали-
зации реформы сферы обращения с ТКО в субъектах, в частно-
сти, в Санкт-Петербурге, потому как в настоящее время сама 
идея реформы дискредитируется среди граждан из-за неадек-
ватного ее исполнения органами власти субъекта.

Председатель  
Ассоциации ЖСК, ЖК и ТСЖ Санкт-Петербурга   
Акимова М. Я.

Президент  
Санкт-Петербургской ассоциации собственников  
жилья и их объединений  
Борисова Г. Х.

Исполнительный директор  
СРО «Ассоциация управляющих и эксплуатационных 
организаций в жилищной сфере»  
Гоцуленко Т. И.

Татьяна Гоцуленко

Есть первый договор  
по факту!
ТСЖ «Большая Охта» после года переговоров 
удалось заключить договор с АО «НЭО» на условиях 
оплаты за фактически вывезенный объем отходов 
при реализации раздельного накопления.

ТСЖ осуществляло раздель-
ное накопление с 2020 года, 
тогда был заключен договор 
с компанией полного цикла 
«АртЭКО».

С началом мусорной реформы 
товарищество внимательно от-
слеживало нормативную базу, 
и как только в Санкт-Петер-
бурге был утвержден Порядок 
накопления ТКО, подало реги-
ональному оператору заявку на 
определение доступного метода 
раздельного накопления: ду-
ального или пофракционного. 
После получения соответствую-
щего ответа ТСЖ провело общее 
собрание собственников МКД 
и, заручившись поддержкой 2/3 
голосов собственников и купив 
необходимые контейнеры, пере-
шло к процедуре согласования с 
АО «НЭО» условий договора. 

Земля под площадкой у дома 
в собственности, поэтому кам-
нем преткновения стали встро-
енные нежилые помещения. 

Сначала регоператор предло-
жил каждому нежилому поме-
щению поставить на площадке 
отдельный контейнер, потом 
приписал нежилые помещения 
к контейнерной площадке через 
дорогу. В итоге удалось догово-
риться о следующем: у нежилых 
помещений прямые договоры 
с НЭО и расчеты по нормати-
ву согласно виду деятельности, 
отходы они складывают в об-
щий, но отдельный от жилья 
контейнер для нежилых поме-
щений. ТСЖ рассчитывается с 
регоператором по количеству 
и объему фактически вывезен-
ных контейнеров (суммируются 
баки для смешанных ТКО и для 
раздельно собранных фракций, 
последние, согласно СанПиН, 
вывозятся реже).

Интервью с председателем 
ТСЖ «Большая Охта» читай-
те в следующем номере или 
смотрите на Youtube-канале 
газеты.
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Тенденции

Оденьтесь как следует
В ноябре петербуржцы выбра-

ли, какой будет форма специ-
алистов сферы ЖКХ Северной 
столицы. Первый экземпляр 
уже сшит на петербургской фа-
брике «Труд» и сейчас проходит 
проверку в реальных условиях –  
форма должна не только кра-
сиво выглядеть, но и отвечать 
всем требованиям безопасно-
сти, надежности и комфорта.

– Надеюсь, тем, кто следит за 
чистотой нашего города, будет 
уютно и тепло в наших изде-
лиях. Если в процессе эксплу-
атации понадобятся дополне-
ния, мы готовы это изменить 
и добавить, чтобы людям было 
комфортно и удобно, – подчер-
кнула начальник цеха швейной 
фабрики «Труд» Лариса Ма-
карова.

Новая спецодежда изготовле-
на из водонепроницаемого ма-
териала с использованием ды-
шащего утеплителя, который 
выдерживает морозы до -25 
градусов.

Обновление формы идет в 
рамках перехода Петербурга 
на новую систему уборки вну-
триквартальных территорий. 

Даешь праздник!  
И клоунов позовите!

Жилагентство Невского райо-
на в середине декабря со ссыл-
кой на письмо Жилищного ко-
митета разослало обращение 
председателям ТСЖ, ТСН, ЖСК 
и ЖК. «Просим вас обеспе-
чить праздничное новогоднее 
оформление многоквартир-
ных домов и придомовых тер-
риторий, а также проведение 
на придомовых территориях 
праздничных развлекательных 
мероприятий, – говорится в 
письме. – Руководствуясь вы-
шеизложенным, просим обе-
спечить в период с 20.12.2022 
по 13.01.2023 ежедневное пре-
доставление в Невское РЖА 
ссылок на размещенные в об-
лачном хранилище (файло- 
обменнике) фотоматериалы 
с изображением украшенных 
фасадов и дворов МКД, а также 

видеоматериалы о проведен-
ных праздничных мероприяти-
ях с обязательным указанием 
адресов и наименования управ-
ляющей организации...»

Лучшему дворнику  
и трактористу –  
по автомобилю

В Петербурге объявлен кон-
курс среди трактористов и 
дворников, которые работают 
в сфере городского жилищ-
но-коммунального хозяйства и 
проводят уборку внутриквар-
тальных территорий. Лучших 
в своей профессии определят 
в марте этого года. Конкурс ор-
ганизован Межрегиональным 
профсоюзом работников жиз-
необеспечения Санкт-Петер-
бурга и Ленинградской области 
при содействии Жилищного 
комитета.

Принять участие в конкурсе 
могут сотрудники управляю-
щих организаций, районных 
жилищных агентств или дру-
гих организаций, которые за-
нимаются уборкой дворов, яв-
ляющиеся гражданами РФ и 
зарегистрированные по месту 
жительства в Санкт-Петербур-
ге. Чтобы стать победителем в 

номинациях «Лучший петер-
бургский дворник» и «Лучший 
петербургский тракторист», 
конкурсанты должны проде-
монстрировать теоретические 
знания и практические навыки.

На первом этапе до 31.01.2023 
лучших работников определят 
в самих организациях. На вто-
ром этапе до 20.02.2023 адми-
нистрации районов и профсоюз 
организуют голосование среди 
жителей по каждому кандида-
ту на своих страницах в соци-
альных сетях. Финальный этап 
конкурса пройдет до 10.03.2023 
года. Конкурсанты должны бу-
дут сдать экзамен по теории, 
ответив на тестовые вопросы 
по специальности, а также вы-
полнить практическое задание 
с высоким качеством и наилуч-
шим временем. Также лучших 
работников выберут жители в 
ходе онлайн-голосования, ко-
торое будет запущено в группе 
Жилищного комитета ВКон-
такте.

Победители и призеры кон-
курса будут награждены в 
конце марта в рамках праздно-
вания Дня работников ЖКХ.  
В числе призов два автомоби-
ля – это награда победителям в 

профессиональных номинаци-
ях. Также участники конкурса 
могут быть дополнительно пре-
мированы работодателем. 

– Сейчас отрасль жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Петербурга проходит время 
преобразований, и самое глав-
ное – время, когда меняется от-
ношение к сотрудникам нашей 
отрасли. Надеюсь, что конкурс 
пройдет в режиме дружеской и 
конкурентной борьбы и позво-
лит нам отметить действитель-
но самых лучших специали-
стов. Приглашаем сотрудников 
всех организаций, которые за-
нимаются уборкой дворов, к 
участию в конкурсе, – отметил 
председатель Жилищного ко-
митета Олег Зотов.

Право выбора картинки
ЕИРЦ Петроэлектросбыт 

в своем официальном теле-
грам-канале проводит голосо-
вание о том, какой бы жители 
хотели видеть обложку нового 
Единого платежного докумен-
та: с видами Санкт-Петербурга 
или без них.

На сладкое
Если вы увидите в ближайшее 

время информацию о том, что 
мусорный Невский экологиче-
ский оператор хорошо работа-
ет, это не только потому, что он 
действительно хорошо работа-
ет, а еще и потому, что заплатил 
39 млн рублей за pr-сопрово-
ждение, пишет телеграм-канал 
«Дворцовая площадь», прикре-
пляя ссылку на портал закупок.

На основе обзора  
соцсетей подготовила  

Екатерина Макеева

Пиар-парад 
В век цифровых технологий все большее значение приобретает цифра в статистической информации на 
сайте и визуал – хорошая картинка для распространения в Интернете – и все менее важно, что осталось 
в реальности и за рамками фото. Новая команда жилищного блока в правительстве Санкт-Петербурга 
отлично вписывается в современную парадигму. Предлагаем вашему вниманию несколько пиар-акций, 
выпущенных Смольным за последние месяцы.
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Сняты строительные леса с 
лицевых и дворовых фасадов 
дома Николаи на Колокольной 
улице, 13 и дома Ерошенко в Ба-
сковом переулке, 5.

– Реставрация фасадов пер-
вых 35 многоквартирных до-
мов – объектов культурного 
наследия началась по програм-
ме КГИОП в 2022 году. Цель 
программы – восстановить 
исторический облик сложных, 
насыщенных декором много-
квартирных домов-памятни-
ков, всего их запланировано 
255. Средства выделяются из 
городского бюджета, – расска-
зал вице-губернатор Санкт-Пе-
тербурга Николай Линченко.

Реставрацию фасадов дома 
Николаи и дома Ерошенко про-
водит АО «РЕМФАСАД» в соот-
ветствии с государственными 
контрактами, заключенными с 
СПб ГКУ «Дирекция заказчика 
по ремонтно-реставрационным 
работам на памятниках истории 
и культуры». Работы выполня-
лись с опережением сроков.

Дом Николаи является образ-
цом многоквартирного доход-
ного дома в стилистике эклекти-
ки с элементами неоренессанса. 
Здание было построено в 1851 
году по проекту архитектора 
Карла Густава Альштрема для 
жены столярного мастера Шар-
лотты Николаи. Семья Нико-
лаи владела домом и участком 
со всеми строениями до 1870-х 
годов. Это – первое творение 
Альштрема в Санкт-Петербур-
ге. Впоследствии он построил 
еще несколько доходных домов 
и особняков.

В начале XX века в доме жила 
популярная певица, исполни-
тельница романсов Анастасия 
Вяльцева. После революции 
1917 года в доме и дворовых 
флигелях были частично устро-
ены коммунальные квартиры. 
В середине 1920-х годов в зда-
нии размещался Третий Го-
сударственный музыкальный 
техникум.

Фасад здания симметричный, 
с тремя большими венециан-
скими окнами, первый и второй 
этажи украшены рустом. Ком-
позиционную завершенность 
придают пояса с филенками и 

лепными розетками, декора-
тивные колонки и композиции 
в оформлении венецианских 
окон. Капители со стилизован-
ными изображениями живот-
ных, замковые камни, арка-
турные пояса в верхней части 
фасадов и пояса стилизован-
ных машикулей в оформлении 
завершения крайних осей фа-
сада характерны для эклектики 
конца XIX века.

Вследствие протечек кровли 
и дефектов в системе водосбора 
на венчающем карнизе лицево-
го фасада были сильно деструк-
тированы отделочные слои и 
кирпичная кладка. На лицевом 
и дворовом фасадах, кирпич-
ных сводах и стенах дворового 
проезда были трещины и от-
слоения штукатурки, утраты 
отдельных кирпичей и шовного 
раствора, трещины в кладке, в 
т. ч. скрытые дефекты.

В отделке цоколя использо-
ван натуральный камень – из-
вестняк. Его поверхность была 
загрязнена лакокрасочными 
и атмосферными сажисты-
ми соединениями, были тре-
щины, сколы и выбоины. На 
всей поверхности фасада были 
поздние ремонтные обмазки и 
докомпоновки, выполненные 
материалами на цементной ос-
нове. Местами фасад был окра-
шен без соблюдения цветового 
решения, фрагментарно утра-
чен или искажен лепной архи-
тектурный декор.

В соответствии с согласован-
ным проектом выполнены ре-
ставрация и ремонт кирпичной 
кладки, штукатурной отдел-
ки, элементов штукатурного и 
лепного декора лицевых и дво-
ровых фасадов здания с вос-
становлением утраченных де-
талей, реставрация облицовки 
цоколя. 

Также отреставрированы 
исторические деревянные 
оконные рамы, относящиеся к 
общедомовому имуществу, при-
ведено к единообразию цвето-
вое решение всех оконных рам 
с окраской в согласованный 
КГИОП колер.

Металлические элементы 
расчищены методом СВАО с 
удалением остатков продуктов 
коррозии. Выполнен ремонт 
металлических конструкций, 
нанесено декоративное защит-
ное покрытие.

Здание в Басковом переулке, 5 
построено в 1903-1905 годах в 
стиле модерн для потомствен-
ного почетного гражданина 
Алексея Ивановича Ерошенко.

Это – первая работа архитек-
тора Фридриха фон Постельса, 
одного из самых ярких масте-
ров модерна. По его проектам 
в Петербурге построено еще че-
тыре каменных здания – Боль-
шая Зеленина ул., 28; 2-я линия 
В. О., 29; 3-я линия В. О., 18; 
ул. Чехова, 4. В годы Великой  
Отечественной войны здание 
не пострадало.

Портал увенчан сандриком на 
стилизованных кронштейнах. 
Трехгранные эркеры на лепных 
кронштейнах на уровне 2-3-го 
этажей увенчаны аттиками, ат-
тики – шпилями.

На лицевом фасаде компози-
ции растительного орнамента, 
лучковые сандрики с замковы-
ми камнями и растительными 
элементами. Был утрачен леп-
ной декор по центральной оси 
фасада, в завершении эркеров, 
парапетного ограждения, во-
круг окон подвала. Местами по-
вреждена или полностью утра-
чена оригинальная фактурная 
штукатурка.

Выполнена реставрация с вос-
становлением утраченных эле-
ментов штукатурного и лепного 
декора, металлодекора, шпилей 
на аттиках, ремонт известняко-
вого цоколя, замена карнизного 
свеса, линейных окрытий и во-
досточной системы.

Фасаду возвращено истори-
ческое цветовое решение, уста-
новленное на основании исто-
рико-архивных и лабораторных 
исследований. Также приведе-
ны к цветовому единообразию 
оконные рамы и двери.

При обследовании централь-
ного аттика лицевого фасада 
со стороны помещения чердака 
были обнаружены стеклянные 
кирпичи системы Фальконье, 
изготовленные на заводе «М. 
Франкъ и К°» в Петербурге. По-
лые стеклоблоки или стеклян-
ные кирпичи системы Фалько-
нье, изготавливаемые методом 
выдувания в форму, получи-
ли широкое распространение 
в доходных домах Москвы и 
Санкт-Петербурга в конце XIX –  
начале ХХ столетий. При их из-
готовлении применялись раз-
личные оттенки стекла – фи-
олетовый, зеленый, желтый. 
Преимущество такого матери-
ала состояло в том, что камни, 
заключая в себе воздух, не за-
потевали и не замерзали, удер-
живали тепло в помещении. 
Чердачные оконные заполне-
ния из стеклоблоков Фальконье 
воссозданы по иконографиче-
ским материалам и сохранив-
шимся аналогам.

Информация gov.spb.ru 

Не ремонт, а реставрация
В Петербурге завершается реставрация фасадов первых двух многоквартирных домов –  
памятников по программе КГИОП.

Капитальный ремонт

Ф
от

о:
 g

ov
.s

pb
.ru

Дом Ерошенко в Басковом переулке, 5 до реставрации
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Татьяна Гоцуленко, глав-
ный редактор газеты 
«Консьержъ»: В конце про-
шлого года мы с вами были в 
Москве на форуме по капиталь-
ному ремонту. Сегодня хочет-
ся поделиться со зрителями и 
читателями впечатлениями об 
этом мероприятии. Это было 
два насыщенных дня, много 
информации, много предло-
жений, много опыта регионов. 
Начну с такого вопроса: какое 
ваше главное позитивное впе-
чатление?

Гульнара Борисова, пре-
зидент Санкт-Петер-
бургской ассоциации соб-
ственников жилья и их 
объединений: Наверное, одно 
из самых позитивных впечатле-
ний – что где-то бывает лучше, 
бывает хорошо, и есть к чему 
стремиться нашему несчастно-
му Петербургу.

Т. Г.: Сделаю ремарку: Гуль-
нара Хаджигельдыевна высту-
пала на форуме, рассказывая об 
опыте капитального ремонта 
в Санкт-Петербурге. К сожа-
лению, прозвучали очень пла-
чевные примеры (презентацию 
и другие материалы форума 
можно найти на сайте Институ-
та экономики города по ссылке: 
www.urbaneconomics.ru/centr-
obshchestvennyh-svyazey/news/
forum-kapitalnyy-remont-nashe-
obshchee-delo). В связи с этим 
позитив как раз очень ценен.

Г. Б.: Я считаю, что те негатив-
ные моменты, которые из года в 
год за эти 8 лет работы повторя-
ются при капремонте, говорят 
нам об отношении к городу, к 
людям и к своим обязанностям 
тех лиц, которые несут за это 
ответственность. Подчеркну: у 
меня нет и не было желания по-
красить все черной краской или 
кого-то персонально обвинить. 
Но после того, как мы послуша-
ли, как работает та же Москва… 
Да, понятное дело, Москва по 

определению, что называется, 
должна быть всегда впереди, но 
раз все может быть по-другому, 
то нужно к этому стремиться. 

В силу своей деятельности я 
получаю массу жалоб, писем от 
несчастных жителей, которые 
попали под каток нашего капи-
тального ремонта (чаще всего, 
конечно, работы в таком виде 
проводятся через «котел»). 
Естественно, этим людям я пы-
таюсь каким-то образом помо-
гать, но у меня возможностей 
и полномочий, конечно, не так 
много, как у комиссии в Москве. 

Итак, в Москве по личному 
указанию, что немаловажно, 
Собянина (мэр Москвы. – Ред.) 
была создана так называемая 
городская комиссия, которая 
оказывает содействие гражда-
нам, в случае если возникают 
проблемы при капитальном 
ремонте, причем оно оказыва-
ется, во-первых, бесплатно и, 
во-вторых, всем разновидно-
стям домов: и тем, кто ремон-
тируется за счет «котла», и тем, 
кто ремонтируется за счет на-
коплений на спецсчетах. 

Я считаю, что этот опыт очень 
правильный, и нашему городу 
нужно озадачиться созданием 

этой комиссии. Такая иници-
атива не может быть реализо-
вана снизу, потому что мы и 
сейчас, как можем, помогаем 
жителям – письменными жало-
бами, привлечением депутатов, 
прокуратуры, а самый большой 
помощник для нас – средства 
массовой информации. Но за-
частую это все заканчивается 
никак, потому что наши дома 
по-прежнему входят в зиму 
без кровли, без систем отопле-
ния, без окон, без стекол, у нас 
люди замерзают в квартирах, 
потому что подрядчики, кото-
рые должны контролироваться 
Фондом капитального ремонта, 
оставляют жителей с 10-градус-
ной температурой в квартирах.  
Я считаю, что это безобразие, 
что такого в принципе не долж-
но быть, а раз уже случилось, то 
должно быть резко исправлено, 
но мы это наблюдаем, к сожале-
нию, из года в год. Это симпто-
мы тяжелой болезни – я уже тут 
как врач скажу. Или, как еще 
говорят, это признаки, что где-
то в консерватории надо что-то 
подправить. Ну, ладно, первый 
год, ладно, второй, но восьмой –  
это уже ненормально, это си-
стемные ошибки и отсутствие 

желания и людей, способных 
ошибки исправить. 

Так вот, вернемся к москов-
ской комиссии. В чем ее смысл: 
туда обращаются граждане, 
в домах которых проводится 
капитальный ремонт. По сути, 
эта комиссия – разновидность 
общественного контроля, ко-
торый всех чиновников так 
раздражает и от которого они 
отмахиваются, как от назой-
ливых мух. Но в Москве – по 
указанию мэра – отмахнуться 
от этой комиссии никто не мо-
жет. 

В состав комиссии входят де-
путаты. Что немаловажно – в 
Москве за каждым домом, кото-
рый проходит капитальный ре-
монт, закреплен муниципаль-
ный депутат, и этот депутат 
участвует в процессе. Понят-
но, что технический надзор он 
не ведет, но граждане могут к 
нему обратиться, и он участвует 
в приемке работ. Меня удивило, 
что москвичи крайне недоволь-
ны участием депутатов, ссы-
лаясь на то, что раз депутаты 
никакой материальной ответ-
ственности не несут, то с какой 
стати они участвуют в подпи-
сании акта приемки работ. Тут 
я хотела бы сказать в очеред-
ной раз, что москвичи, на мой 
взгляд, распривередничались, 
потому что еще одни глаза, еще 
один субъект все-таки повыша-
ет, я считаю, ответственность 
подрядчика. 

Далее. В состав комиссии 
входят специалисты – в слу-
чае жалоб на объект выходят 
преподаватели профильных 
строительных вузов с группа-
ми студентов. Здесь убивает-
ся сразу два зайца. Во-первых, 
для студентов это большой ре-
альный и живой опыт, во-вто-
рых, одно дело – один инженер 
стройтехнадзора, другое дело –  
пытливые молодые глаза, точ-
нее, десятки пар глаз, которые 
увидят все недочеты. Более 
того, у них свежая информация 

Капитальный ремонт – наше общее дело
Капремонт многоквартирных домов – одна из движущих сил нашей экономики наряду со строительной 
отраслью и экспортом ресурсов, считает Гульнара Борисова, президент Санкт-Петербургской ассоциации 
собственников жилья и их объединений. По мнению эксперта, в капремонте крутятся значительные 
средства, и это должно быть использовано для улучшения качества жизни. В эфире Youtube-программы 
#КлубЖКХ обсудили с Гульнарой Хаджигельдыевной прошедший в Москве в конце декабря форум 
«Капитальный ремонт – наше общее дело».

Видеоверсию интервью 
смотрите на YouTube-канале 
газеты «Консьержъ»  
youtube.com/c/Консьержъ
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в голове, потому что они учат-
ся. В общем, я считаю, что это 
очень хорошая идея. У нас тоже 
есть строительные вузы, стро-
ительные колледжи. С одной 
стороны, дети учатся, с другой 
стороны, мы формируем свой 
пул специалистов.

Т. Г.: В конце концов, это те 
же собственники, которые при-
дут в свои дома и будут рано 
или поздно проходить этот ка-
питальный ремонт.

Г. Б.: Я хотела бы еще отме-
тить следующее. Мы очень ча-
сто жалуемся на качество ра-
бот, а качество связано с теми, 
кто, собственно, выполняет ра-
боты. У нас, как мы знаем, чаще 
всего это мигранты которые, 
как правило, не то что низко 
квалифицированы, они никак 
не квалифицированы. На фо-
руме много говорили о том, что 
нужно разработать какую-то 
систему оценки квалификации 
подрядчика.

Т. Г.: Но, по большому счету, 
все сводится к оценке квалифи-
кации руководящего состава 
подрядных организаций.

Г. Б.: По всей видимости, Мо-
сква через эту комиссию через 
несколько лет сформирует себе 
очень хороший пласт специа-
листов, причем своих, родных, 
для которых город и дома эти 
будут родными, и отношение у 
них уже будет другое. Выпуск-
ники колледжей будут кро-
вельщиками, штукатурами, 
а кто-то из них откроет свою 
подрядную организацию, у них 
уже будет колоссальный опыт, 
и они будут знать, каким об-
разом осуществляется надзор 
за их деятельностью, у них не 
будет желания и даже мысли, 
что можно кого-то обмануть и 
схалтурить. 

Я считаю, что именно этот 
опыт Петербургу необходимо 
перенять, и надеюсь, что нас 
все-таки иногда смотрят и чи-
тают люди, имеющие доступ 
к власти и способные эту ини-
циативу озвучить. Я понимаю, 
что чем больше так называе-
мых контролеров, тем сложнее 
работать подрядчику, но то, 
каким образом сейчас прово-
дится работа в нашем городе, 
продолжаться не может.

Еще пару слов о комиссии. 
Ценность ее в том, что в нее 
входят и общественные ор-
ганизации, и представители, 
условно говоря, Жилищного 
комитета (в Москве департа-
мента), и комиссия оказывает 
юридическую поддержку. 

Опять же, возникает вопрос, 
за счет чего финансируется 

деятельность. Было сказано, 
что работает все исключитель-
но на общественных началах.  
В общем-то, мы тоже все ра-
ботаем, по большому счету, на 
общественных началах, тратим 
силы и время, и мы готовы его 
и дальше тратить, но с боль-
шим результатом. В Москве в 
этой комиссии многие юристы, 
специалисты, инженеры, стро-
ители считают, мне кажется, 
за достижение само участие в 
этой комиссии.

Т. Г.: Так называемая практи-
ка про боно, когда действитель-
но квалифицированный специ-
алист готов делать какую-то 
часть своей работы бесплатно, 
во имя великой благой цели, 
скажем так. И я думаю, что за 
этим действительно будущее 
нашей страны, потому что если 
мы все не будем делать что-то 
бесплатно для общего дела, то 
общего дела и не случится…

Г. Б.: Да, по сути, это все рав-
но потом материализуется в со-
вершенно ином качестве наше-
го жилого фонда, ином уровне 
жизни. Потому что капремонт 

делается раз в 15-25 лет, и то, 
что делается сейчас, это за-
кладка качества жилья на бу-
дущие десятилетия, то есть это 
не просто покрасили фасад и 
списали деньги. 

Деньги – вообще отдельная 
история, потому что они обес-
цениваются. При этом для 
многих людей даже этот раз-
мер платы чувствителен, хотя 
на форуме очень часто звучали 
мысли о том, что популистски 
низкий платеж за капиталь-
ный ремонт порочен. Помни-
те, у нас был размер взноса два 
рубля с квадратного метра, и 
наши городские власти очень 
гордились? По большому сче-
ту, ни к чему, кроме как еще 
большему ухудшению состо-

яния жилого фонда, это не 
привело. Мы потеряли за эти 
годы большую часть финансо-
вого обеспечения проведения 
работ. На эти деньги можно 
было предотвратить переход в 
аварийное состояние каких-то 
домов, находившихся в пред- 
аварийном состоянии. Москви-
чи говорили очень много об 
экономически обоснованном 
размере взноса и о том, что 
заниженные цифры, по сути, 
это обман. Если говорить, что 
это мера в защиту малообеспе-
ченных граждан, так у нас они 
адресно получают субсидии.  
А люди, которые живут в боль-
ших квартирах, очень многие у 
нас имеют не одно жилье, они 
должны оплачивать капиталь-
ный ремонт своих домов. Я не 
ратую за какие-то запредель-
ные цифры, но чудес не бывает, 
к сожалению. 

Речь на форуме шла в том чис-
ле об объектах культурного на-
следия. Дома-памятники – это 
тоже наша боль, слава богу, в 
Петербурге дошли до того, что 
домами-памятниками долж-
ны заниматься реставраторы, 
не мигранты, но, к сожалению, 
очень маленький перечень до-
мов вошел в эту программу. 

В Москве по личному указанию 
мэра создана так называемая 
городская комиссия, которая 
оказывает содействие гражданам, 
в случае если возникают проблемы 
при капитальном ремонте.

В случае жалоб на объект выходят 
в том числе преподаватели 
профильных строительных вузов с 
группами студентов.

Слайд презентации В. М. Москвиной, посвященной работе комиссии
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Что еще позитивного – пред-
ложено объекты культурного 
наследия субсидировать допол-
нительно. Понятное дело, что 
стоимость капитального ремон-
та, точнее, реставрации дома –  
памятника архитектуры –  
это совершенно другая исто-
рия, нежели ремонт фасада 
какого-нибудь дома массовой 
застройки. Другой разговор –  
источник финансирования, 
но это уже, наверное, все-таки 
задача правительства – искать 
источник.

Одна из больших и всеобщих 
проблем – это должники, пото-
му что у нас до сих пор часть го-
рожан считает, что оплачивать 
капремонт они не обязаны, тем 
более, что неизвестно, когда он 
случится. Но, опять же, чудес 
не бывает.

Долги по платежам на капи-
тальный ремонт подчиняются 
обычным нормам Гражданско-
го кодекса о сроках исковой дав-
ности, которая ограничивается 
тремя годами. Мы помним, что 
по Жилищному кодексу дол-
ги предыдущего собственника 
за капитальный ремонт пере-
ходят к новому, а что касается 
все-таки исковой давности, то 
на сегодняшний день этот срок 
приводит к тому, что много не-
возвратных долгов. Деньги по-
теряны. Получается, что одни 
собственники имеют какие-то 
преимущества перед други-
ми, то есть сосед оплачивает 
материальное благополучие 
другого собственника. Это не-
правильно. И одно из предло-
жений, я думаю, что, скорее 
всего, оно все-таки пройдет 
через Государственную Думу, – 
это отменить срок исковой дав-
ности, что в принципе было бы 
правильно. По-моему, там даже 
проговаривалось, если мне не 
изменяет память, что предла-
гается отменить исковую дав-
ность как таковую по долгам 
за ЖКХ. И здесь я тоже пол-
ностью согласна: человек жил, 
пользовался, его квартира ота-
пливалась, воду он получал, 
кто-то же должен заплатить за 
это? Почему по истечении трех 
лет вдруг это прощается за счет 
соседей и других собственни-
ков?

Т. Г.: Звучали и более ради-
кальные предложения по рабо-
те с должниками.

Г. Б.: Да, должники – это 
огромная головная боль для 
многих управляющих органи-
заций. Потому что даже если 
управляющая организация 
или ТСЖ вышли в суд, просуди-
ли эти долги, а у собственника 
взять нечего, и это единствен-

ное жилье, то даже при нали-
чии судебного приказа сделать 
редко что можно. Так вот, что 
предлагают в данном случае. 
Если человек не в состоянии 
оплачивать содержание сво-
его имущества и исполнять 
свои обязательства, то никто 
не мешает вернуть это жилье 
в муниципальную собствен-
ность, и пусть город, государ-
ство как собственник содер-
жит это имущество. Я думаю, 
что эта идея не пройдет даже 
первого чтения, хотя в Европе 
так живут. Правда, многие за-
конопроекты, как нам раньше 
казалось, нежизнеспособны, а 
потом они проходили, так что, 
может быть, общество к этому 
придет. Нужно привыкнуть к 
этой мысли, созреть. Привет 
должникам – рано или поздно 
придется платить.

Т. Г.: Кстати, еще промежу-
точное предложение звучало – 
по решению общего собрания 
накладывать в регистраци-
онной палате ограничение на 
сумму долга, чтобы если долж-
ник захочет продать квартиру, 
то долг должен быть погашен 
при продаже.

Г. Б.: На самом деле подоб-
ный механизм сейчас суще-
ствует, опять же, судебные 
приставы имеют возможность 
продать с торгов имущество, 
вычесть сумму долга и отдать 
должнику часть суммы. Но это 
работает только в случае, если 
это не единственное жилье.

Т. Г.: У нас как-то много норм, 
которые вроде бы существуют, 
но начинают работать, когда 
появляется еще одна какая-то 
убийственная норма. Как с хо-
стелами – вроде бы и раньше 
нельзя было их размещать в 
жилых подъездах, но ничего 
толком не работало, пока не 
прописали и не распиарили 
везде.

Г. Б.: У нас государство соци-
альное, но, к сожалению, этой 
социальной защитой зачастую 
пользуются люди, по спра-
ведливости не имеющие пра-
ва на эту социальную защиту. 
Должники очень часто люди 
не бедные. Пенсионеры в пер-
вую очередь бегут, как только 
получат квитанцию, оплачи-
вают. Редко должники – дей-
ствительно люди нуждающие-
ся, хотя есть среди должников 

маргинальные личности. Так, 
мы отвлеклись, резюмируем: 
речь идет об отмене срока ис-
ковой давности на долги по ка-
питальному ремонту и вообще 
на долги по ЖКХ.

Второй день у нас был в Госу-
дарственной Думе в формате 
круглого стола, цель которо-
го – собрать предложения для 
внесения изменений в Жилищ-
ный кодекс и другие регулиру-
ющие документы, а именно тех 
положений, которые касаются 
спецсчетов, поскольку госу-
дарством выявлены, я так по-
нимаю, лазейки, есть пробелы 
в законодательстве, которыми 
пользуются люди не очень до-
бросовестные.

Т. Г.: Плюс, я думаю, это свя-
зано с тем, что по всей стра-
не на спецсчетах накопилось  
212 млрд рублей и государство 
как-то обеспокоилось судьбой 
этих средств.

Г. Б.: Если говорить в целом, 
процент домов со спецсчетами 
очень разный от региона к ре-
гиону. В Костроме аж 71% до-
мов имеет спецсчета, то есть 
практически 3/4 домов нахо-
дится на специальных счетах, 
и для нас это было шоком. 
Есть определенный дисбаланс, 
чаще всего на спецсчета ухо-
дят дома побольше и поновее, 
в среднем площадь дома со 
спецсчетом в два раза больше 
среднестатистического дома 
из «общего котла». Мы сейчас 
не будем заострять внимание 
на преимуществах и недостат-
ках разных способов накопле-
ния. Да, на спецсчетах в общей 
сумме накопилось 212 млрд ру-
блей. Почему так много – пото-
му что для того, чтобы начать 

Капитальный ремонт

На форуме прозвучали 
предложения отменить исковую 
давность по долгам за ЖКХ 
и – более радикальное – 
возвращать квартиры должников 
в собственность государства.

Гульнара Борисова делает доклад на форуме
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Капитальный ремонт

какие-то работы, нужно нако-
пить средства. Опять же, если 
дома крупные, то и минималь-
ный платеж на какой-то вид 
работ у них довольно большой, 
и многие дома еще пока не пе-
решли этот порог накопления. 
Средняя температура по боль-
нице – на каждом спецсчете 
около двух миллионов рублей. 
Сейчас одна из самых больших 
проблем – лифты. По лифтам, 
мы знаем, есть отдельная про-
грамма и так далее, но, опять 
же, существует норма, по ко-
торой предоплата (аванс под-
рядчику), допустим, за замену 
лифта не может быть больше 
30%.

Т. Г.: Да, проблема этого 
года. В частности, с ней стол-
кнулись, когда для фондов ка-
питального ремонта увеличи-
ли предельный размер аванса 
до 50%, причем по инициати-
ве Санкт-Петербурга на феде-
ральном уровне были приняты 
эти предложения, а для специ-
альных счетов размер аванса 
не был увеличен, то есть не бо-
лее 30% мы можем заплатить 
подрядчику в качестве аванса, 
чтобы он приступил к работам. 
При этом мы понимаем, что, 
как правило, спецсчета работа-
ют с небольшими организаци-
ями, мелкими фирмами, для 
которых порой недостаточно 
30%, потому что все резко по-
дорожало, особенно оборудова-
ние для лифтов.

Г. Б.: Я надеюсь, что спецсче-
та уровняют в правах с фонда-
ми.

Т. Г.: Говорили об этом неу-
веренно. И подчеркивали, что 
если мы увеличиваем размер 
аванса, значит, мы должны 
усилить банковский контроль, 
а готовы ли спецсчета обе-
спечить, оплатить этот бан-
ковский контроль? На это не-
которые спецсчета отвечали, 
что мы – привилегированные 
клиенты банков, у нас большие 
остатки на счетах, банки к нам 
все-таки расположены, дайте 
нам этот механизм, позвольте 
нам им пользоваться, и тогда, 
если мы в состоянии его опла-
тить, то мы будем этим пользо-
ваться.

Г. Б.: Кстати говоря, что каса-
ется лифтов, на форуме целое 
выступление было посвящено 
именно это больной теме для 
всех регионов, потому что без 
субсидий зачастую многоквар-
тирному дому за свой счет их 
не поменять. Я говорю о креди-
тах. Можно всю жизнь копить 
обесценивающиеся деньги, а 
можно взять кредит и потом 

оплачивать изменившееся, 
улучшенное качество жизни. 
Конечно, все ждут механиз-
мов кредитования, потому что 
мало что можно сделать на на-
копленные в среднем два мил-
лиона. Что нам ответили на эти 
вопросы представители бан-
ковской сферы? У них, конечно, 
очень много опасений. Вдруг 
протокол собрания собствен-
ников окажется нелегитим-
ным, а банк уже деньги под-
рядчику перечислил? Вдруг 
подрядчик неправильный? 
Вдруг работ вообще не было? 

Банк работает по документам, 
не проверяет работу. Конечно, 
у них есть своя юридическая 
служба, которая пытается что-
то проверять. Опять же, было 
сказано – повышайте уровень 
квалификации представите-
лей банковской сферы.

Т. Г.: Они ответили тем же са-
мым в адрес спецсчетов – учи-
тесь и приносите нам хорошие 
правильные протоколы.

Г. Б.: Еще прозвучало, что в 
начале 2022 года вроде как ка-
кое-то движение в этом направ-

лении началось, был проект 
постановления о кредитова-
нии, но потом случилось то, что 
случилось, стали скакать став-
ки по банковским кредитам, 
и, соответственно, этот путь 
немножко прервался. Но обра-
тите внимание – мы говорим о 
кредитах за счет тех 200 с лиш-
ним миллиардов, которые уже 
есть и лежат мертвым грузом 
на спецсчетах в тех самых бан-
ках. Банки вполне могут этими 
деньгами кредитовать другие 
дома, особенно когда средства 
размещены на депозитах. Здесь 
и банку плюс, и тому дому, ко-
торый войдет в кредит, и стро-
ительный отрасли, потому что 
капитальный ремонт много-
квартирных домов сейчас – это 
одна из движущих сил нашей 
экономики наряду со строи-
тельной отраслью и экспортом 
ресурсов, деньги в капремон-
те крутятся очень большие, и 
нужно это использовать для 

По всей стране на спецсчетах  
на капремонт накопилось  
212 млрд рублей, в среднем  
на одном спецсчете 2 млн рублей.

Слайд презентации Н. И. Синицыной, посвященной работе банков со спецсчетами
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улучшения качества жизни.  
В общем, работа в этом направ-
лении ведется, и я считаю, что, 
конечно, за кредитованием бу-
дущее, и, скорее всего, все-таки 
мы к этому когда-то придем.

Существует еще такой мо-
мент. Собственники в любое 
время могут изменить способ 
формирования фонда капре-
монта, то есть мигрировать из 
«котла» на спецсчет и обратно. 
В Петербурге собственников 
ограничили тем, что можно 
уйти из «котла» только через 
год после принятия решения 
общим собранием, срок доволь-
но большой. Как я понимаю, 
региональный оператор таким 
образом себе обеспечивает фи-
нансовую устойчивость. В Мо-
скве этот срок составляет три 
месяца.

Т. Г.: И, надо сказать, не жа-
луются – замдиректора Фонда 
капитального ремонта Москвы 
заявил на форуме, что сокра-
щенный срок – это эффектив-
ная мера.

Г. Б.: Так вот, когда дома, ко-
торые имели спецсчет, пользо-
вались его деньгами, провели 
какие-то работы, а потом по-
падают в котел с нулевым сче-
том…

Т. Г.: Да, хорошо если им по 
региональной программе ни-
чего не надо ремонтировать, и 
они просто сняли с себя обязан-
ность по отчетности, по работе 
с должниками и так далее, рас-
слабились…

Г. Б.: Но если у них пять ава-
рийных лифтов, и они прихо-
дят в котел с нулевым счетом и 
требуют: «А ну-ка, меняйте нам 
лифты!» Это пробел, который 
сейчас планируют дополни-
тельно урегулировать. 

Следующий проблемный во-
прос – при миграции фондов 
часто утрачивается информа-
ция о том, кто оплатил, кто не 
платил и сколько. И это тоже 
одна из проблем, которую оз-
вучили представители банков-
ской сферы, – для них непро-
зрачна платежная дисциплина 
собственников. 

Раз уж вернулись к теме кре-
дитования, то еще одно зву-
чавшее предложение – ввести 
понятие «коллективный заем-
щик», потому что, по большому 
счету, спецсчет должен быть за-
креплен за домом, не за управ-
ляющей компанией. «Специ-
альный счет многоквартирного 
дома по адресу _____» – и все, 
как бы лицевой счет дома. Спо-
соб управления домом может 
поменяться в любой момент, 
ТСЖ точно так же сегодня есть, 
завтра его нет, а банки просчи-

тывают свои риски, и они не 
готовы кредитовать непонятно 
кого. Об этом многие говори-
ли, радует, что представитель 
Минстроя все внимательно 
конспектировал на форуме, и 
хочется верить, что мы к этому 
придем.

Что еще интересного – очень 
много говорилось об НДС. У нас 
он сейчас около 20%, и услуги 
организаций, которые работа-
ют не по упрощенной системе 
налогообложения, получают-
ся дороже для собственников. 
С другой стороны, здесь есть 
нюанс: «упрощенка» доступна 
только до определенного уров-
ня оборотов, соответственно, 
организации на упрощенке 
менее крупные, и иногда это 
может значить «менее надеж-
ные», подчеркну – иногда. Так 
вот, поступило предложение о 
том, чтобы замена лифтов шла 
без НДС, а далее его расшири-
ли до того, чтобы все работы 
по капитальному ремонту ос-
вободить от НДС. Наверное, 
идея хорошая, вопрос другой –  
как это для государственного 
бюджета? Но есть специальные 
люди, которые зарплату за это 
получают, так что они будут 
над этим думать. 

И еще о налогах. Деньги, ко-
торые лежат на спецсчетах, 
можно размещать на депозитах, 
чтобы они совсем уж не обесце-
нивались, но по нашему законо-
дательству существует налог на 
процент с депозитов. При этом 
на деньги, которые размещает 
региональный оператор, тако-
го налога нет, соответственно, 
прозвучало предложение пере-
стать дискриминировать спец-
счета.

Т. Г.: Вообще, предложений 
было очень много, мы сейчас 

перечислили наиболее акту-
альные, яркие и понятные ши-
рокому кругу слушателей и 
читателей, если кто заинтере-
совался, посмотрите материа-
лы форума, они все в открытом 
доступе, есть видеозаписи, есть 
презентации.

Г. Б.: Я еще раз хочу обра-
титься к органам власти и ко 
всем заинтересованным. Воз-
вращаюсь к началу, к комиссии, 
которая действует в Москве. 
Пожалуйста, все, кто заинте-
ресовался, давайте сплотимся, 
давайте инициируем это дви-
жение, но мы, еще раз повто-
ряю, ждем сотрудничества от 
органов власти. И я считаю, 
что нашему пятимиллионному 
городу стыдно не иметь такой 
комиссии при том количестве 
недочетов и проблем, которые 
существуют.

Т. Г.: Может быть, еще про-
говорим про учебный центр, 
который есть в Москве? Там об-
учают подрядчиков, понятно, 
руководящий состав, инжене-
ров, но это очень здорово, пото-
му что те, кто приходит ремон-
тировать дома, уже по крайней 
мере понимают, чего ждать, 
ведь есть колоссальная разни-
ца, работать на стройплощадке, 
где никто не живет, или в мно-
гоквартирном доме, где просто 
живут люди, а ты пришел де-
лать крышу, трубы и так далее. 

Г. Б.: Я знаю, что у нас это 
тоже есть, но не так глубоко 
внедрено в практику. И под-
рядчики, и непосредственно 
исполнители, и заказчики ра-
бот могут в этом центре озна-
комиться с новыми технологи-
ями, с новыми материалами, 
потрогать, пощупать. Это надо 
поддерживать и развивать.  
А у нас получается что учебный 
центр сам по себе, подрядчи-
ки сами по себе, собственники 
тем более сами по себе – все 
живут на разных планетах, в 
разных реальностях. А давай-
те объединимся! Наш посыл 
именно в этом. Кстати, в заклю-
чение, по соцопросу всего лишь 
10%  собственников довольны 
капитальным ремонтом, про-
веденным за счет «котла», а 
среди собственников, которые 
ремонтируются за счет спец-
счета, такой процент гораздо 
выше – 40%. Это тоже немало-
важный показатель. В каждом 
доме, конечно, свои проблемы, 
но государство сейчас пытается 
сделать использование спец-
счетов более выгодным. Давай-
те в Петербурге мы тоже будем 
двигаться в этом направлении, 
поддерживая активность соб-
ственников домов. Из 24 с лиш-
ним тысяч 6% – это очень мало. 
В Костроме – 70!

Записала  
Светлана Хаматова

Капитальный ремонт

Поступило предложение 
освободить от НДС плату за 
работы по капитальному ремонту.
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Юридическая консультация

ВОПРОС 
Физическое лицо 
приобрело по договору 
купли-продажи нежилое 
помещение. По данному 
жилому помещению имеется 
задолженность по взносам 
на капитальный ремонт 
(образовалась до перехода 
права собственности, 
задолженность – более 
трех лет). Переходят ли 
обязательства по оплате 
расходов на капитальный 
ремонт к новому 
собственнику? Есть ли 
особенности в сроках исковой 
давности?

На вопрос отвечает 
эксперт службы Правового 
консалтинга ГАРАНТ 
кандидат юридических наук 
Гентовт Ольга. Ответ 
прошел контроль качества.

В соответствии с ч. 1 ст. 158 
ЖК РФ собственник помеще-
ния в многоквартирном доме 
обязан нести расходы на содер-
жание принадлежащего ему по-
мещения, а также участвовать в 
расходах на содержание общего 
имущества в многоквартирном 
доме соразмерно своей доле в 
праве общей собственности на 
это имущество путем внесения 
платы за содержание жилого 
помещения, взносов на капи-
тальный ремонт.

В силу ч. 3 ст. 158 ЖК РФ обя-
занность по оплате расходов на 
капитальный ремонт общего 
имущества в многоквартирном 
доме распространяется на всех 
собственников помещений в 
этом доме с момента возникно-
вения права собственности на 
помещения в этом доме. При пе-
реходе права собственности на 

помещение в многоквартирном 
доме к новому собственнику пе-

реходит обязательство преды-
дущего собственника по оплате 

расходов на капитальный ре-
монт общего имущества в мно-
гоквартирном доме, в том числе 
не исполненная предыдущим 
собственником обязанность по 
уплате взносов на капитальный 
ремонт, за исключением такой 
обязанности, не исполненной 
Российской Федерацией, субъ-
ектом Российской Федерации 
или муниципальным образо-
ванием, являющимися преды-
дущим собственником помеще-
ния в многоквартирном доме.

Правила о моменте возник-
новения обязанности по уплате 
взносов на капитальный ремонт 
распространяются и на нежи-
лые помещения, являющиеся 
частью МКД, вне зависимости 
от сдачи в эксплуатацию от-
дельных помещений этого мно-
гоквартирного дома (смотрите 
апелляционное определение 
СК по гражданским делам Вер-
ховного Суда Республики Баш-
кортостан от 10.01.2022 по делу 
№ 33-347/2022)*.

К спорам, связанным с упла-
той взносов на капитальный 
ремонт, применяется общий 
трехлетний срок исковой дав-
ности, исчисляемый отдель-
но по каждому ежемесячному 
просроченному платежу – с 
момента наступления срока 
внесения такого платежа (смо-
трите апелляционное опре-
деление СК по гражданским 
делам Смоленского областно-
го суда от 28.09.2021 по делу  
№ 33-3008/2021)**.

____________
* Установлен порядок уплаты взно-

сов на капитальный ремонт собствен-
никами нежилых помещений в мно-
гоквартирном доме (прокуратура 
Самарской области, декабрь 2017 г.).

** Смотрите также материал «Как 
исчисляется срок исковой давности 
при взыскании взносов на капиталь-
ный ремонт общего имущества в МКД 
в случае смены собственника поме-
щения?» (журнал «Жилищно-комму-
нальное хозяйство: бухгалтерский 
учет и налогообложение», № 6, июнь 
2015 г.).

Материал подготовлен на 
основе индивидуальной пись-
менной консультации, оказан-
ной в рамках услуги Правовой 
консалтинг.

ГК «ГАРАНТ  
ИНТЕРНЭШНЛ»

Телефон: (812) 320-21-51
garant.spb.ru

Спросите у юриста

Обязанность по оплате расходов 
на капитальный ремонт общего 
имущества в многоквартирном 
доме распространяется на всех 
собственников помещений в этом 
доме с момента возникновения 
права собственности на 
помещения в этом доме  
(ч. 3 ст. 158 ЖК РФ).

При переходе права собственности на помещение 
в многоквартирном доме к новому собственнику 
переходит обязательство предыдущего 
собственника по оплате расходов на капитальный 
ремонт общего имущества в многоквартирном 
доме, в том числе не исполненная предыдущим 
собственником обязанность по уплате взносов на 
капитальный ремонт.
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Законодательство

Документ появился в связи с всту-
плением в силу с 1 марта 2023 года 
части 1.1 статьи 166 ЖК РФ «Услуги /  
работы по капремонту, которые 
финансируются за счет фонда ка-
премонта, сформированного исхо-
дя из минимального размера взно-
са, и которые включены в перечень 
части 1 ст. 166 ЖК РФ, определя-
ются региональным нормативным 
правовым актом в соответствии с 
методическими рекомендациями, 
утвержденными Минстроем РФ».

– Сейчас из-за отсутствия еди-
нообразия при выполнении работ 
часто возникают споры между 
управляющей компанией, Фон-
дом капитального ремонта, адми-
нистрацией муниципалитета и 
собственниками. Теперь появятся 
общие методические рекоменда-
ции по определению работ, но они 
не будут учитывать жилой фонд 
и местные особенности. Для это-
го нужна конкретизация работ на 
региональном уровне. В каждом 
регионе своя специфика. Где-то 
дома стоят на сваях из-за вечной 
мерзлоты, и эти сваи надо отне-
сти к капремонту. Где-то есть дома 
без центральной канализации 
со специальными накопителями 

жидких бытовых отходов, и эти 
накопители тоже надо ремонти-
ровать. То есть регионы будут кон-
кретизировать работы с учетом 
своих особенностей, в том числе 
и климатических, – отметил за-
меститель председателя Костром-
ской областной Думы, председа-
тель Комитета по строительству, 
топливно-энергетическому ком-
плексу и жилищно-коммунально-
му хозяйству Алексей Исаков.

Рекомендации Минстроя лако-
ничны:

• Услуги / работы по капремон-
ту, которые финансируются за 
счет средств фонда капремонта, 
сформированного исходя из ми-
нимального размера взноса, и 
которые включены в перечень, 
указанный в части 1 статьи 166 
Жилищного кодекса РФ, в норма-
тивном правовом акте субъекта 
РФ рекомендуется определять с 
указанием составляющих их услуг 
/ работ (состав услуг / работ).

• Состав услуг / работ рекомен-
дуется определять с учетом типа 
и этажности МКД, стоимости 
проведения капремонта отдель-
ных элементов строительных 
конструкций и инженерных си-

стем дома, нормативных сроков 
их эффективной эксплуатации до 
проведения очередного капремон-
та (нормативных межремонтных 
сроков). Услуги (работы), их состав 
возможно определять дифферен-
цированно по муниципальным 
образованиям.

• Состав услуг / работ рекомен-
дуется определять в объеме, доста-
точном для их отнесения к капре-
монту в соответствии с пунктом 
14.2 статьи 1 Градостроительного 
кодекса РФ с учетом особенностей, 
предусмотренных частью 5 статьи 
166 ЖК РФ.

• Рекомендуемый состав услуг / 
работ приведен в приложении к 
рекомендациям. В нормативном 
правовом акте субъекта могут 
быть определены услуги / работы, 
не указанные в Приложении.

В Петербурге соответствующие 
нормативные правовые акты пока 
не утверждены.

Подготовила Екатерина 
Макеева по материалам 

Минстроя РФ и 
Костромской  

областной Думы

Утверждены методические рекомендации 
по определению регионами  
перечня услуг и работ по капремонту
Минстрой России опубликовал соответствующий Приказ от 29 декабря 2022 № 1159/пр.
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